
No Paraná, mudança na cobrança de 
ICMS deixa remédios mais baratos
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Com sorteio de cinco vale-compras de R$ 500
Dia das Crianças agita o comércio de Goioerê

Resultado provisório do ‘PSS 2024’ 
será divulgado no dia 4 de novembro

Com missas e procissões, católicos 
celebram sábado o Dia da Padroeira

Uma extensa programação será realizada pelas igrejas católicas de Goioerê, 
visando marcar a passagem do Dia da Padroeira, comemorado no sábado, 12 de 
outubro. Dentro dessa programação está sendo realizada a novena, iniciada 
na segunda-feira, com a participação de centenas de fiéis, bem como padres 
da cidade e também da região. 

A Secretaria de Esta-
do da Educação informa 
que em 4 de novembro 
será divulgado o resulta-
do provisório do Proces-
so Seletivo Simplificado 
(PSS) 2024, incluindo 
as provas objetiva e de 
títulos e dos vídeos/aula 
(enviados pelos candi-
datos em agosto), além 
da análise do tempo de 
serviço. Os candidatos 
fizeram no último dia 
29 de setembro as pro-
vas objetivas, de caráter 
classificatório e elimina-
tório, aplicadas em 30 
municípios do Paraná.

O Dia das Crianças, 
que será celebrado neste 
sábado (12), está agitando 
o comércio da cidade de 
Goioerê, que já registra 
um aumento muito bom 
nas vendas em relação ao 
ano passado.  Alexandre 
Cândido, presidente da 
Associação Comercial, 
cita que a expectativa 
é das melhores, com as 
vendas devendo ser bem 
melhor que em 2023.

Estado vai lançar 
programa voltado a 

mulheres que trabalham 
com reciclagem

O Governo do Estado 
lança na próxima quarta-
feira (16) em Campo Largo, 
na Região Metropolitana de 
Curitiba, um projeto voltado 
exclusivamente para mu-
lheres que trabalham com 
a reciclagem de resíduos 
sólidos. O Empreendedoras 
da Reciclagem, coordenado 
pela Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Sus-
tentável (Sedest), conta 
com apoio do Gabinete da 
Primeira-Dama do Paraná, 
Luciana Saito Massa, e das 
empresas SIG Combibloc e 
So+Ma.

Governo isenta de ICMS 
doação de veículos 

e equipamentos para 
cursos do Senai
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A Secretaria de Estado 
da Educação informa que 
em 4 de novembro será 
divulgado o resultado pro-
visório do Processo Seletivo 
Simplificado (PSS) 2024, 
incluindo as provas objetiva 
e de títulos e dos vídeos/aula 
(enviados pelos candidatos 
em agosto), além da análise 
do tempo de serviço. Os can-
didatos fizeram no último 
dia 29 de setembro as provas 
objetivas, de caráter clas-
sificatório e eliminatório, 
aplicadas em 30 municípios 
do Paraná.

Na próxima etapa, nos 
dias 05 e 06 de novembro, 
os participantes terão a 
oportunidade de interpor 
recursos sobre questões 
relativas ao resultado pro-
visório.

O resultado final do 
PSS, que sai após o prazo 
de questionamento, será 
publicado em 9 de dezem-

Resultado provisório do ‘PSS 2024’ 
será divulgado no dia 4 de novembro

bro. Depois da divulga-
ção da classificação final, 
os candidatos aprovados 
deverão acompanhar as 
convocações, que serão 

divulgadas no endereço 
eletrônico do Núcleo Re-
gional de Educação.

A contratação dos apro-
vados ocorrerá de acordo 

com a necessidade da rede 
estadual de ensino, ao lon-
go de 2025, podendo se es-
tender até 2026, conforme a 
demanda por profissionais.

O resultado do processo será divulgado no mês de novembro

Um decreto, assinado 
nesta semana pelo go-
vernador Carlos Massa 
Ratinho Junior, introduz 
uma nova base de cálculo 

No Paraná, mudança na cobrança de 
ICMS deixa remédios mais baratos

para o ICMS devido por 
substituição tributária 
sobre medicamentos no 
Paraná. Essa alteração 
visa tornar o cálculo do 

imposto mais preciso e, 
potencialmente, reduzir 
o preço de medicamentos 
para os consumidores.

Antes da mudança, o 

ICMS sobre medicamen-
tos era calculado com 
base no PMC, um valor 
sugerido pelos fabrican-
tes, o que resultava em 
preços mais rígidos e, em 
alguns casos, inflacio-
nados. Com a adoção do 
PMPF, o Paraná segue o 
modelo já implementado 
por estados como São 
Paulo, Rio Grande do Sul 
e Minas Gerais, em que 
o imposto é calculado a 
partir dos preços médios 
efetivamente praticados 
no varejo.

A mudança pode ter 
impacto direto no bolso 
do consumidor, mas o 
efeito sobre os preços dos 
medicamentos vai depen-
der do tipo de produto. 
A principal expectativa 
é que o PMPF garanta 
uma tributação mais justa 
e equilibrada, já que os 
preços considerados para 
a base de cálculo estarão 
mais próximos da realida-
de do consumidor final.A mudança pode ter impacto direto no bolso do consumidor

Volume de vendas do comércio do Paraná 
cresce 5,5% de janeiro a agosto de 2024

Fórum de Compras Públicas
Prefeitos e servidores de municípios dos três estados da 

Região Sul participarão do 3º Fórum de Compras Públicas, 
que será realizado em Curitiba, na próxima terça-feira 
(15 de outubro). O evento é promovido pelo Instituto Rui 
Barbosa (IRB) em parceria com o Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-PR) e o Sebrae-PR. A programação 
está disponível no site do evento.

Apoio
Com o apoio do líder do Governo na Assembleia Le-

gislativa, Hussein Bakri (PSD), candidatos foram eleitos 
ou reeleitos para representar cerca de 60 prefeituras do 
Estado. A lista inclui grandes cidades como Toledo, Irati, 
Marechal Cândido Rondon, Medianeira, Ortigueira, São 
Mateus do Sul, Guaíra, Lapa, Palmeira, São Miguel do 
Iguaçu, Telêmaco Borba e Piraquara. “Vencer a eleição 
nessas cidades foi consequência do trabalho diário com os 
municípios e da confiança da população para que a gente 
siga nesse caminho por mais quatro anos”, afirmou Bakri.

No Paraguai
O Viaje Paraná participa de sexta-feira, 11, a domin-

go, 13, da Feira Internacional de Turismo do Paraguai 
em Assunção.O Paraguai é o maior emissor de turistas 
estrangeiros para o estado – em 2023 foram mais de 348 
mil visitantes paraguaios; somente no primeiro semestre 
deste ano já foram 219 mil.

Paraguai II
Neste ano participam da Fitpar: Parque Vila Velha, 

Brasil Trips, Paraná Tour, Culture Mundo Guarani, EB 
Agência de Viagens, Personal Brasil Operadora, LAS, 
Viale, San Juan, Vivaz Cataratas, Interludium Iguassu, 
Bristol, Recanto Cataratas e Maestro Thermas Park Hotel, 
Instituto de Turismo de Curitiba, Curitiba Convention & 
Visitors Bureau, Companhia de Atendimento ao Turista de 
Foz do Iguaçu e prefeituras de Morretes, Foz do Iguaçu e 
Pontal do Paraná.

Seguro rural
O Sistema FAEP comunicou que está apoiando o Pro-

jeto de Lei 2951/2024, em tramitação no Senado Federal, 
que prevê a modernização do seguro rural no Brasil. Entre 
os destaques da proposta estão a inclusão de verbas do 
seguro agrícola, além do suporte à criação de um fundo 
nacional para a suplementação dos riscos do seguro rural. 
“O seguro rural é uma bandeira histórica do Sistema FAEP. 
Essa iniciativa vai de encontro com os interesses dos agro-
pecuaristas paranaenses, que mais contratam apólices no 
país, ano após ano”, ressalta Ágide Eduardo Meneguette, 
presidente interino do Sistema Faep.

Falsidade ideológica
O Tribunal Regional Eleitoral do Paraná (TRE-PR) 

deu prosseguimento ao pedido do diretório municipal do 
Cidadania que pede a abertura de uma investigação para a 
apuração de eventual crime de falsidade ideológica eleitoral 
contra a candidata a prefeita de Curitiba, Cristina Graeml 
(PMB). A solicitação ocorreu por ela ter supostamente 
omitido o fato de ser sócia-administradora de uma empresa 
em sua declaração de bens.

O volume de vendas 
no comércio varejista do 
Paraná cresceu 5,5% de 
janeiro a agosto de 2024, 
em comparação com o 
mesmo período do ano 
anterior, de acordo com os 
dados da Pesquisa Mensal 
do Comércio (PMC), divul-
gada nesta quinta-feira (10) 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE).

O crescimento está aci-
ma da média nacional regis-
trada para os oito primeiros 
meses do ano, que foi de 
4,5%. Em comparação com 
outros estados, o Paraná 
também ficou à frente de 
São Paulo (2,9%), Minas 
Gerais (2,1%) e Rio de Ja-
neiro (1,8%), por exemplo.

A pesquisa se refere às 
vendas do varejo ampliado, 
que leva em conta todos os 

segmentos comerciais, in-
cluindo venda de materiais 
de construção, veículos e 
autopeças.

Em relação à receita 
nominal dos varejistas 
do comércio ampliado, o 
crescimento do Paraná no 
acumulado do ano foi de 
7,8%, índice que também é 
superior à média nacional, 
que foi de 7,3% no período.

Na comparação entre 
agosto de 2024 e o mesmo 
mês em 2023, o crescimen-
to nas vendas do varejo 

foi de 5,2%, e na variação 
acumulada em 12 meses a 
alta foi de 3,6%.

SEGMENTOS – A pes-
quisa apontou que oito dos 
onze segmentos pesquisa-
dos pelo IBGE no Paraná 
tiveram alta nas vendas de 
janeiro a agosto deste ano. 
Entre todos os segmentos, 
a maior alta foi registrada 
pelos varejistas de veícu-
los, motocicletas, partes 
e peças automotivas, com 
crescimento de 17,8% no 
ano.
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O Dia das Crianças, que 
será celebrado neste sábado 
(12), está agitando o comér-
cio da cidade de Goioerê, que 
já registra um aumento muito 
bom nas vendas em relação 
ao ano passado. 

Alexandre Cândido, pre-
sidente da Associação Co-
mercial, cita que a expec-
tativa é das melhores, com 
as vendas devendo ser bem 
melhor que em 2023.

Na Avenida Daniel Porte-
la, por exemplo, as lojas estão 
decoradas e exibem diversas 
promoções, visando atrair 
os consumidores da cidade 
e também de municípios 
vizinhos.

Para animar o consumi-
dor, a ACIG vai sortear cinco 
vale-compras no valor de 500 
reais cada. O sorteio está 
previsto para acontecer no dia 
31 deste mês, quando serão 
conhecidos os ganhadores.

PRESENTES: - Pesqui-
sas elaboradas pela Federa-
ção do Comércio de Bens, 

maiores tem crescido a busca 
por eletrônicos, especialmen-
te videogames e celulares.

O levantamento também 
aponta que o tíquete médio de 
compra subiu neste ano. Em 
2023 a maioria dos paranaen-
ses pretendia gasta até R$ 100 
no Dia das Crianças. Já neste 
ano, o valor se estabeleceu 
em pouco mais de R$ 150.

SEMPRE EM ALER-
TA: - Para que a diversão 
dos pequenos não se trans-
forme em preocupação para 
toda a família, o Instituto 
de Pesos e Medidas do Pa-
raná (Ipem-PR) alerta para 
alguns cuidados que devem 
ser tomados, como o Selo 
de Identificação do Inmetro, 
que atesta que o produto foi 
testado e aprovado para uso 
das crianças.

FERIADO: - Neste sá-
bado também será feriado 
nacional, por conta do Dia 
da Padroeira. Em Goioerê, 
haverá missas e procissões. 

Serviços e Turismo do Paraná 
(Fecomércio) e Sebrae mos-
tram que os presentes mais 

procurados para as crianças 
continuam sendo os brinque-
dos. Na sequência aparecem 

as roupas e calçados.
Os jogos educativos tam-

bém vêm ganhando espaço 

nos últimos tempos entre os 
pequenos com idades entre 5 
e 8 anos. Já para as crianças 

Com sorteio de cinco vale-compras de R$ 500
Dia das Crianças agita o comércio de Goioerê

Uma extensa programação 
será realizada pelas igrejas 
católicas de Goioerê, visando 
marcar a passagem do Dia da 
Padroeira, comemorado no 
sábado, 12 de outubro.

Dentro dessa programa-
ção está sendo realizada a 
novena, iniciada na segunda-
feira, com a participação de 
centenas de fiéis, bem como 
padres da cidade e também 
da região. 

A Igreja Matriz será o local 
principal das celebrações deste 
sábado, onde serão celebradas 
missas e também procissões.

COMÉRCIO FECHADO: 
- Por conta do feriado do Dia 
da Padroeira, o comércio de 
Goioerê estará fechado no sá-
bado, dia 12. As lojas voltam a 

Com missas e procissões, católicos 
celebram sábado o Dia da Padroeira

abrir na segunda-feira, dia 14.

DIA 12 DE OUTUBRO: 
- O Dia da Padroeira foi esti-
pulado durante a Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil 

(CNBB) ocorrida em 1953. 
Ela foi escolhida, devido a 
alguns fatos ocorridos no mês 
de outubro.

Um deles foi em 1717, onde 
três pescadores encontraram a 

imagem da Santa às margens 
do rio Paraíba do Sul. Outro 
fator foi pelo fato de ser a data 
em que os espanhóis chegaram 
ao continente americano, 12 de 
outubro de 1492.

O sorteio está previsto para acontecer no dia 31 deste mês

A Igreja Matriz será o local principal das celebrações deste sábado,
Estado vai lançar programa voltado a 

mulheres que trabalham com reciclagem
O Governo do Estado 

lança na próxima quar-
ta-feira (16) em Campo 
Largo, na Região Metro-
politana de Curitiba, um 
projeto voltado exclusiva-
mente para mulheres que 
trabalham com a recicla-
gem de resíduos sólidos. 
O Empreendedoras da 
Reciclagem, coordenado 
pela Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Sus-
tentável (Sedest), conta 
com apoio do Gabinete 
da Primeira-Dama do 
Paraná, Luciana Saito 
Massa, e das empresas 
SIG Combibloc e So+Ma.

Serão ministradas nove 
mentorias, com temas 
como planejamento da 
vida financeira, aumento 

da produtividade, segu-
rança, saúde e autoestima 
no trabalho. A cerimônia 
de abertura ocorre às 14 
horas no auditório da pre-
feitura de Campo Largo.

Coordenadora de Sa-
neamento Ambiental e 
Economia Circular da 
Sedest, Isabella Tioque-
ta explica que o evento 
busca atingir recicladoras 
mulheres de Campo Lar-
go e municípios vizinhos. 
A metodologia para a 
capacitação, diz ela, foi 
construída a partir de 
um workshop de escuta 
ativa na cidade, com a 
presença de lideranças 
femininas de associações, 
cooperativas e empresas 
de reciclagem.

Governo isenta de ICMS doação de veículos 
e equipamentos para cursos do Senai

A doação de veículos, 
peças, máquinas, motores 
e equipamentos automo-
tivos ao Serviço Nacional 
de Aprendizagem Indus-
trial (Senai) será isenta do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) em todo o Paraná. 
O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior assinou 
um decreto que garante o 

benefício fiscal até 2026 
para os materiais usados nas 
oficinas de aprendizagem da 
instituição.

Essa isenção ofereci-
da a partir do Decreto 
7.450/2024 abrange desde 
automóveis para transporte 
de pessoas e mercadorias 
a tratores e caminhões e 
outros veículos para usos 
especiais. O texto já em 

vigor inclui também par-
tes e acessórios. O ICMS 
zerado, contudo, se limita 
apenas às doações e não 
inclui itens destinados à 
comercialização.

O benefício já havia sido 
alvo de discussão do Con-
selho Nacional de Política 
Fazendária (Confaz), que 
autorizou a isenção em reu-
nião no último mês de abril. 
Assim, o decreto assinado 
pelo governador internaliza 
a decisão, colocando-a em 
prática no Paraná.

De acordo com o secre-
tário da Fazenda, Norberto 
Ortigara, a isenção é uma 
forma de estimular e apoiar 
as pesquisas e a formação 
de mão de obra qualifica-
da que a entidade oferece 
ao Paraná. “A isenção do 
ICMS para esses itens 
vai facilitar as doações de 
veículos e equipamentos, 
permitindo que as oficinas 
de aprendizagem do Senai 
preparem mais paranaenses 
para encarar as inovações 
da indústria do futuro”, diz.
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Integrantes do PDLF de Nova Aurora e Cafelândia 
promovem projetos de melhorias à comunidade

Pelo do PDLF (Progra-
ma de Desenvolvimento de 
Lideranças Femininas) da 
Copacol, as integrantes dos 
Grupos Femininos entrega-
ram obras que beneficiam a 

população. Em Nova Aurora, 
na comunidade de São José, 
foi realizada a revitalização da 
escadaria e gramado em frente 
a Capela, a construção de um 
parque infantil e uma quadra 

de beach tênis. Em Cafelândia 
foi realizada a compra e a ins-
talação de dois aparelhos de ar 
condicionados para melhorar 
o sistema de climatização 
da Paróquia São Pedro. “O 
Programa tem o objetivo de 
provocar elas a identificar 
quais são as necessidades da 
comunidade, apresentar uma 
ideia e um plano de ação 
para execução de um projeto 
viável de melhoria. Para a 
Cooperativa, é um orgulho 
poder participar ativamente 
da comunidade com projetos 
como estes”, destaca a as-
sessora de Cooperativismo, 
Elizete Lunelli Dal Mollin.

Nova Aurora
A integrante do Grupo 

Feminino JJ, Jacinta Elis 
Locks, descreve que a criação 
do parquinho e a revitalização 
da Paróquia era o sonho de 
toda comunidade. “Aqui em 
nossa comunidade há muitas 
crianças e necessitava de um 
ambiente adequado para elas 
brincarem com segurança. 
Sempre pensei em criar um 
parquinho, mas não sabia 
como executar essa ideia. 
Quando entrei no PDLF e 
obtive todo o conhecimento 
necessário e grandes mulhe-
res como parceiras, não tive 
dúvida de qual seria nosso 
projeto e elas concordaram 
de prontidão. Foi um sonho 
realizado com cooperação e 
muito amor”.

Para a execução das me-
lhorias, foi necessário arre-
cadação de verba e para isso 
foi imprescindível o apoio 
de todos. “Desde o início, 
a comunidade nos abraçou 
e nos ajudou. Foi realizada 
uma feira de vendas de bolo e 
também a venda de alimentos 
da Festa do Padroeiro São 

José, cedida pela Paróquia, 
onde conseguimos parte o 
valor necessário para a obra. 
Para as atividades manuais, 
membros da comunidade se 
voluntariam para nos ajudar. 
Foi um projeto de muita co-
operação com a comunidade, 
Copacol e a prefeitura de 
Nova Aurora. Ficamos muito 
felizes com o apoio de todos”, 
afirma Jacinta.

Cafelândia
A integrante do Grupo 

Feminino de Cafelândia, Da-
niele Hinselmann de Andara, 
destaca que o projeto busca 
maior comodidade para quem 
participa das celebrações da 
Paróquia São Pedro. “Eu faço 
parte da Paróquia e sempre 
quis fazer mais pela minha 
comunidade. Durante o pro-
jeto, trabalhamos as ideias 
de melhorias e, em conversa 
com o Padre Rosevaldo, que 

nos abraçou neste projeto, foi 
decidido pelo aprimoramento 
da climatização do ambiente. 
A comunidade entendeu nos-
so propósito e nos ajudou na 
arrecadação da verba. Estou 
muito feliz com o resultado, 
é um sonho realizado”.

Daniele também descreve 
a importância do apoio e in-
centivo da Cooperativa e da 
comunidade. “Sozinhos, não 
conseguiríamos chegar até 
aqui. A Copacol nos incenti-
vou muito, sem ela, nada disso 
seria possível. Sou muito 
grata à Cooperativa por nos 
proporcionar, além de oportu-
nidades, muito conhecimento 
através dos Grupos Femininos 
e também pelo PDLF”.

PDLF
Com a turma que finaliza 

neste ano, composta por 25 

mulheres, 185 integrantes 
dos Grupos Femininos da 
Copacol já se formaram 
no Programa de Desenvol-
vimento de Liderança Fe-
minina. Além das entregas 
desta semana, as mulheres já 
realizaram em 2024 a reforma 
do salão da igreja de Jotaesse 
e a construção de ambiente 
de lazer na Casa Lar de Nova 
Aurora. “Esses projetos são a 
maior prova de que, através 
das oportunidades ofertadas 
pela Cooperativa, as mulhe-
res têm grande capacidade 
de promover ações que be-
neficiam a comunidade. É 
muito gratificante ver essas 
mulheres que representam a 
Cooperativa com os Grupos 
Femininos realizando proje-
tos grandiosos para a popula-
ção”, diz o diretor-presidente 
Valter Pitol.

Em Nova Aurora, na comunidade de São José, foi realizada a revitalização da 
escadaria, troca do gramado em frente a Capela, e as construções de um parque 

infantil e de uma quadra de beach tênis.
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Graças a um esfor-
ço conjunto da equipe 
assistencial e da nova 
administração, o Hos-
pital Santa Casa de 
Goioerê conseguiu o 
Certificado de Alta 
Conformidade às Prá-
ticas de Segurança do 
Paciente. O hospital 
já havia conquistado 
o certificado em 2022, 
mas acabou perdendo 
em 2023.

A recuperação dessa 
distinção de qualida-
de sinaliza um novo 
ciclo na trajetória do 
hospital goioerense, 
evidenciando sua ca-
pacidade de superação 
e compromisso com a 

Santa Casa de Goioerê recebeu certificado de alta
 conformidade às práticas de segurança do paciente

melhoria contínua dos 
processos assistenciais 
e de gestão.

A direção da Santa 
Casa está comemo-
rando essa certificação 
para o hospital, defen-
do que a conquista é  
resultado de todo um 
trabalho em equipe, 
tanto da gestão quanto 
da assistência, voltado 
única e exclusivamen-
te para os pacientes. 

A avaliação para que 
a Santa Casa pudesse 
receber a certificação 
foi feita pela Coorde-
nadoria de Vigilância 
Sanitária da Secretaria 
da Saúde do Estado do 
Paraná.A Santa Casa acaba de receber a importante certificação

O município de 
Goioerê vai sediar na 
próxima quinta-feira, 
dia 17, a I Mostra Re-
gional de Educação 
Profissional, destinada 
aos alunos do 9º ano 
do ensino fundamental, 
para que eles possam 
conhecer mais a fundo 
os cursos técnicos ofe-
recidos pelos colégios 
estaduais e, desta forma 
estarem mais bem in-
formados no momento 
de escolher qual será a 
sequência dos estudos.

A Mostra de Educa-
ção Profissional é or-
ganizada pelo Núcleo 
Regional de Educação 
e será realizada na 
Praça da Igreja Matriz 
de Goioerê, na quinta-
feira, das 8 às 11 horas, 
onde cada colégio irá 
montar o seu estande, 
onde serão apresenta-
dos os cursos técnicos.

Mostra Regional da Educação Profissional 
será realizada quinta-feira em Goioerê

Secretaria da Educação estabelece novos 
critérios para uso de celular nas escolas

A Secretaria de Estado 
da Educação (Seed-PR), 
por meio da Diretoria de  
Planejamento e Gestão 
Escolar e da Diretoria de 
Educação, publicou nesta 
quinta-feira (10) uma Ins-
trução Normativa conjunta 
estabelecendo critérios para 
o uso de aparelhos celulares 

e outros equipamentos ele-
trônicos em sala de aula nas 
instituições da rede pública 
estadual de educação básica 
do Estado.

“Precisamos deixar claro 
que somos entusiastas do 
uso da tecnologia em sala 
de aula para melhorar o 
acesso dos nossos alunos a 

conteúdos variados e para 
personalizar a experiência 
de aprendizagem, atenden-
do às diferentes necessida-
des deles. O objetivo deste 
documento é  estabelecer 
regras claras e como forma 
de orientação  aos pais, 
professores e equipes pe-
dagógicas das nossas mais 
de 2 mil escolas em todo o 
Paraná”, destaca o secretá-
rio de Estado da Educação, 
Roni Miranda

Veja abaixo os colégios que irão participar do evento:
Colégio Estadual Antônio Lacerda Braga – Goioerê
Curso: Agronegócio
.
Colégio Estadual Carlos Gomes – Ubiratã
Curso: Agronegócio
.
Colégio Estadual Duque de Caxias – Goioerê
Curso: Formação de Docentes
.
Colégio Estadual José Alfredo de Almeida – Mariluz
Curso: Agronegócio
Curso: Formação de Docentes
.
Colégio Estadual Polivalente de Goioerê – Goioerê
Curso: Enfermagem

A mostra regional da Educação profissional acontecerá na próxima quinta dia 17 em Goioere
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O prefeito de Quarto Cen-
tenário, Akio Abe, entra para 
a história do estado, como o 
17º prefeito mais bem votado 
do Paraná, entre os prefeitos 
eleitos no último domingo, 
6. Akio recebeu mais de 80% 
dos votos válidos, mesmo 
tendo concorrência. A posi-
ção é proporcionalmente ao 
número de eleitores.

Akio foi reeleito com 
2.311 votos (80,61%). Valti-
nho Peres (Terra Boa) ficou 
em 13º lugar no Estado, com 
82,76%, e Junior Garbim 
(Engenheiro Beltrão), com 
80,09%, na 19º.

“Somente gratidão a todos 
que confiaram seu voto em 
mim, e sem dúvida isso é um 
reflexo de uma administração 
séria, honesta voltada para a 
população”, disse Akio Abe

Proporcionalmente, Akio é o 17º prefeito mais bem
votado do Paraná com mais de 80% dos votos válidos

Ranking Dos Mais VotaDos
 Do PaRaná PRoPoRcionaL

1) Diamante do Sul 91,43%
2) Manoel Ribas 91,01%
3) Nossa Senhora das Graças 89,45%
4) Santo Antônio do Sudoeste 87,19%
5) Ariranha do Ivaí 86,67%
6) Pitangueiras 86,10%
7) Maria Helena 85,68%
8) Japurá 86,57%
9) Jacarezinho 84,46%
10) Rio Bom 83,67%
11) Leópolis 83,65%
12) Querência do Norte 83,60%
13) Terra Boa 82,76%
14) Piraí do Sul 82,57%
15) Nova Aliança do Ivaí 81,93%
16) Presidente Castelo Branco 80,64%
17) Quarto Centenário 80,61%
18) Cruzeiro do Sul 80,60%
19) Engenheiro Beltrão 80,09%

Mesmo com menor produção, café garante 
mais rendimento ao produtor paranaense

A cafeicultura paranaense 
ocupou em 2024 praticamen-
te a mesma extensão territo-
rial do ano anterior, mas a 
produção foi 8% menor. No 
entanto, em razão da valori-
zação dos preços recebidos 
pelos produtores, com a saca 
beneficiada superando em até 
73% os valores de 2023, o 
rendimento tem sido maior.

Esta análise faz parte 
do Boletim de Conjuntura 
Agropecuária referente à se-
mana de 4 a 10 de outubro. O 
documento é preparado pelo 
Departamento de Economia 
Rural (Deral), da Secretaria 
de Estado da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab), 
e analisa também o desem-
penho da soja e batata, os 
preços de suínos e bovinos, 
e as exportações de frango 
e peru.

A safra de café deste ano 
já está totalmente colhida. 
Ela ocupou 25 mil hectares e 
a estimativa é uma produção 
de 40,2 mil toneladas. No ano 
passado foram obtidas 43,9 
mil toneladas. Os produtores 
conseguiram comercializar 
a saca beneficiada por R$ 
1.247,17, em média, durante 
setembro deste ano. Valor 
bem superior aos R$ 720,57 
de setembro de 2023.

Segundo o Deral, a alta 
estimulou a venda, que al-
cançou 41% das 670,6 mil 
sacas produzidas no ciclo. 
No mesmo período da safra 
anterior estava em 13%. É 
possível projetar que o Valor 
Bruto de Produção (VBP) do 
café supere R$ 750 milhões 
em 2024, valor 33% maior 
que os R$ 562,8 milhões 
obtidos em 2023.

A expectativa é que isso 
ajude a amenizar, ainda que 
momentaneamente, a ten-
dência de retração de áreas 
dedicadas ao café no Estado. 
“A longo prazo, a tendência 
ainda é de encolhimento des-
ta atividade rural, em razão 
das dificuldades de sucessão 
familiar e obtenção de mão 
de obra, somadas à grande 
concorrência com a produção 
de grãos no Estado”, analisou 
o agrônomo do Deral, Carlos 
Hugo Godinho.

De acordo com ele, a 
segunda década do milênio 
apresentou preços pouco 
atrativos para os produto-
res e muitos operaram no 
prejuízo. “Além disso, as 
dificuldades climáticas ainda 
são presentes, como a mar-
cante frente fria de julho de 

2013 que ocasionou grande 
erradicação de cafezais, que 
até então ocupavam 65 mil 
hectares, área duas vezes e 
meia superior à atual”, disse 
Godinho.

BATATA – A colheita da 
batata de segunda safra ca-
minha para o final. Restam 
pouco mais de 150 dos 10,5 
mil hectares plantados. Eles 
estão em fase de desenvolvi-
mento vegetativo na região 
de Cornélio Procópio, no 
Norte do Estado.

A produção total proje-
tada é de 289 mil toneladas, 
10,4% abaixo das 322,5 mil 
toneladas previstas no início 
da safra. Contribuíram para 
essa redução as chuvas ir-
regulares, as ondas de calor 
intenso e os longos períodos 
de estiagem.

SOJA – O boletim registra 
ainda a estimativa de pro-
dução de 429,2 milhões de 
toneladas de soja no mundo, 
o que configuraria recorde. 
Como principal produtor da 
oleaginosa, o Brasil deve ser 
responsável por 40% desse 
total, seguido pelos Estados 
Unidos, com 29%, e a Argen-
tina (11,9%).

No cenário brasileiro, a 
Conab (Companhia Nacional 
de Abastecimento) prevê 
166,28 milhões de toneladas 
a serem colhidas em uma 
área de 47,4 mil hectares. 
Se confirmada, será a maior 
da história. O Paraná deve 
contribuir com mais de 22 mi-
lhões de toneladas, fruto de 
semeadura em área recorde 
de 5,8 milhões de hectares.

SUÍNOS – O preço médio 
de varejo dos cortes de carne 
suína pesquisados pelo Deral 
(lombo sem osso, paleta com 
osso e pernil com osso) subiu 
pelo quarto mês consecutivo 
no Paraná. Em média, o preço 
de R$ 16,54 praticado em 
maio de 2024 chegou agora 
em R$ 18,86 (12% a mais).

O maior reajuste foi da 
paleta com osso, que teve 
acréscimo de 15%, ou R$ 
2,42 a mais por quilo. O 
pernil com osso elevou-se 
13%, ou R$ 2,06 por quilo, 
enquanto o lombo sem osso 
está custando R$ 2,50 a mais 
por quilo (10% de aumen-
to). A maior demanda é a 
principal explicação para o 
aquecimento no preço.

BOVINO – No caso dos 
bovinos, a diminuição na 
oferta de animais prontos 
para o abate e a deterioração 
da qualidade de pastagens em 
boa parte do País provocou 
alta de 7,24% no preço da 
arroba nos oito primeiros me-
ses do ano. Atualmente está 
em R$ 294,20 (US$ 53,18), 
o maior valor em dólares 
neste ano.

A constante desvaloriza-
ção do real, a menor oferta 
de animais nos abatedouros 
e a expectativa de menor 
produção devido ao maior 
abate de fêmeas nos últimos 
anos pode elevar ainda mais 
o preço da carne no mercado 
interno. No varejo, todos 
os cortes pesquisados pelo 
Deral, com exceção do filé 
mignon, fecharam setembro 
de 2024 mais caros que no 

mesmo mês do ano passado.

FRANGO – O documento 
mostra também que as expor-
tações brasileiras de carne de 
frango diminuíram 7,7% em 
faturamento nos oito primei-
ros meses de 2024. Foram 
US$ 6,2 bilhões contra US$ 
6,7 bilhões no ano passado. 
Em quantidade, a retração 
foi de 1,7%, caindo de 3,40 
milhões de toneladas para 
3,34 milhões de toneladas.

No Paraná, a retração 
foi de 0,6% no volume ex-
portado, reduzindo de 1,43 
milhão de toneladas para 1,42 
milhão de toneladas, e de 
2,1% em valores, saindo de 
US$ 2,6 bilhões para US$ 2,5 
bilhões. Principal produtor 
e exportador, o Estado tem 
participação de 42,6% em 
volume e de 41,5% da receita 
cambial.

PERU – A plataforma 
Agrostat Brasil aponta ainda 
que no mesmo período de oito 
meses as empresas nacionais 
exportaram 38.054 toneladas 
de carne de peru, com receita 
de US$ 93 milhões. Em 2023 
tinham sido 47.451 toneladas 
(19,8% a mais) e US$ 144 
milhões (54,6% a mais).

O Paraná é o terceiro 
colocado entre os estados 
brasileiros em exportação 
de carne de peru, com 8.180 
toneladas e faturamento de 
US$ 19,5 milhões. Santa 
Catarina lidera com 16 mil 
toneladas e US$ 38,3 milhões 
em receitas, seguido pelo Rio 
Grande do Sul, com 13.841 
toneladas e US$ 35 milhões 
de divisas.

Com apoio do Estado, startup avança na criação 
de kit para diagnóstico de câncer de mama
Aprovada no primeiro 

edital do programa Paraná 
Anjo Inovador, do Governo 
do Estado, a startup curiti-
bana Hyla Biotech trabalha 
no desenvolvimento de um 
dispositivo capaz de detectar 
o câncer de mama de forma 
mais rápida, pouco invasiva 
e com baixo custo.

A ideia surgiu em 2019, 
quando a bióloga curitibana, 
aluna de doutorado da Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), Maria Luiza Ferreira 
dos Santos, e seu orientador, 
Leonardo Foti, começaram 
a investigar por que, mesmo 
com tantas pesquisas e tera-
pias avançadas em relação 
ao câncer de mama, muitas 
mulheres ainda morrem da 
doença. Segundo dados do 
Instituto Nacional de Câncer 
(INCA), em 2021 o Brasil 
registrou mais de 18 mil 
óbitos pela doença, sendo 
o tipo de câncer com mais 
incidência em mulheres. Dos 
casos registrados, 41% deles 
só foram descobertos quan-
do já estavam em estágios 
avançados.

O produto consiste em um 
kit de diagnóstico por meio de 
um biossensor que identifica 
a presença ou ausência de um 
tumor em até 30 minutos, 
sendo necessário apenas 
uma amostra do sangue do 
paciente. A ideia é de que ele 
seja utilizado ainda na fase de 
rastreio e triagem da doença, 
nos primeiros atendimentos 
em hospitais e unidades bási-
cas, e que após a confirmação 
do câncer a paciente seja 
encaminhada a fazer exames 
mais aprofundados e inicie o 
tratamento.

Maria Luiza enfatiza o 
apoio do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Inovação, Modernização 
e Transformação Digital 
(SEI), que executa o Pro-
grama Paraná Inovador. 
Ela afirma que o programa 
desempenhou um papel cru-
cial na evolução da startup 
não apenas com o suporte 
financeiro, mas também com 
orientação estratégica que 
ajudou a melhorar a estru-
turação do projeto. “O apoio 
do programa foi fundamental 
para posicionar a Hyla no 
caminho certo para inovação 
e com impacto no setor da 
saúde. Estamos conseguin-
do desenvolver e validar 
nosso biossensor, construir 
uma equipe especializada e 
estabelecer parcerias impor-
tantes para realizar os testes 
clínicos”.

Em março de 2024, a 
Hyla Biotech estava em 
fase de validação analítica e 

buscando fazer parcerias para 
iniciar os testes de eficácia 
do produto. (). Sete meses 
depois, a startup teve avanços 
significativos no desenvolvi-
mento do kit de diagnóstico.

Um deles foi a aprovação 
no programa Catalisa ICT do 
Sebrae, uma iniciativa que 
busca transformar pesquisas 
acadêmicas em negócios 
inovadores, e a convocação 
para participar do Deep Tech 
Summit 2024, evento que 
acontece em novembro e 
reúne as startups mais inova-
doras do Brasil, onde a Hyla 
também concorre ao prêmio 
de “Startup do Ano”.

Avanço importante para 
a empresa foi a expansão da 
equipe, com a entrada de duas 
especialistas em Pesquisa e 
Desenvolvimento (P&D) e 
uma especialista em Garan-
tia da Qualidade. As novas 
contratações são importantes 
para atender os requisitos 
exigidos pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa), garantindo que o 
produto siga para aprovação e 
comercialização no mercado 
brasileiro em breve.

AVANÇOS - A Hyla 
Biotech conseguiu finalizar 
a submissão do projeto no 
Comitê de Ética do Instituto 
Fernandes Figueira (IFF), que 
irá fornecer amostras de san-
gue de pacientes submetidas 
a rastreamento de câncer de 
mama por mamografia para 
a realização dos testes. A 
expectativa é que o projeto 
seja aprovado até dezembro 
e que as amostras comecem 
a ser enviadas ao laboratório 
no início de 2025.

Maria Luiza conta que a 
startup também conseguiu 
realizar uma parceria com o 
Hospital Nossa Senhora da 
Conceição (GHC), o maior 
complexo hospitalar público 
do sul do Brasil, localizado 
no Rio Grande do Sul. “Essa 
colaboração vai nos permitir 
validar o teste em pacientes 
reais, ainda que para uso 
restrito de pesquisa, e tam-
bém vamos poder avaliar o 
custo-efetividade e micro-
custeio, que são essenciais 
para demonstrar a viabilidade 
econômica do nosso produto 
no mercado.”

A startup também está 
no processo de internacio-
nalização da marca por meio 
da análise de prospecção de 
mercado em Portugal. A ideia 
é que a empresa consiga se 
inserir no mercado europeu 
e consiga garantir a aprova-
ção do produto em agências 
regulatórias europeias.

Os preços recebidos pelos cafeicultores alcançaram até 73% de valorização em relação à 
safra de 2023, ainda que a produção tenha reduzido em 8%, com 40,2 mil toneladas colhidas.

Akio foi reeleito com 2.311 votos (80,61%)
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